Itinerarios a pie BERJA, ESENCIA DE LA ALPUJARRA



Oficina municipal de turismo C/ del Agua, 18 04760 - Berja (Almería) Tel: (+34) 950 492 182 turismo@berja.es http://www.berja.es















Itinerarios a pie Berja, esencia de La Alpujarra

Berja es una y muchas a la vez. En esta ruta a pie proponemos una visita al barrio de Los Cerrillos, que es también uno y varios: La Bola, Las Chiscarras,... Su trazado recuerda a los antiguos arrabales árabes, manteniendo una personalidad propia en un municipio tan variado como Beria.

Los aires de la Alpujarra se respiran mientras paseamos por largas calles, flanqueadas por casas blancas que crecieron junto a las acequias, típicas conducciones de agua. Nos encontramos al pie mismo de la Sierra de Gádor, donde las montañas dejan escapar el preciado líquido que esconden en sus entrañas. Un agua que viaja por su interior, durante años, desde las altas cumbres nevadas en invierno.

Desde tiempos de los romanos, constructores de acueductos, pasando por la época árabe y hasta nuestros días, este agua se ha gestionado con esmero. Con la ayuda de la gravedad y a través de una complicada e ingeniosa red de acequias y balsas, las fuentes que visitamos en este recorrido riegan y fecundan las tierras llanas de la Vega virgitana. La construcción de terrazas (conocidas como bancales o paratas), sujetas por muros de piedra (balates) permitió, con gran esfuerzo, ampliar la superficie de los regadios y de las tierras fértiles.

En nuestro caminar, contemplamos todos estos elementos que, juntos, forman un paisaje rural que es la esencia de la Alpujarra.

<< Madre, las fuentes de Berja cantan en la noche clara, cuando la luna se duerme, sobre el paisaje de plata...>> Miguel Salmerón Pellón, 1.955



Itinerario circular: Salida y llegada en la Plaza de Toros de Berja. Distancia del recorrido: 2.600 metros (5 kms. si llegamos hasta la Ermita). Tiempo estimado: Aproximadamente 1 hora (más otra hora si decidimos visitar

Época recomendada: Todo el año, evitando las horas de calor en verano.



1 PLAZA DE TOROS DE BERJA

Nuestro itinerario parte de la plaza de toros de Berja, construida en un tiempo record de 40 días, einaugurada el 9 de septiembre de 1956. Es referente del mundo del toro en la provincia. Hace algunos años fue escenario de un anuncio de televisión de una conocida marca de refrescos española. Para seguir nuestro itinerario rodeamos la plaza por su derecha.



2 FUENTE DEL BARRANQUILLO

Junto a una pequeña rotonda encontramos la Fuente del Barranquillo. Desde aquí comenzamos una ligera ascensión por la Calle Fuente de la Higuera, hacia el Cerro de Buenavista. De las canteras de este cerro, abandonadas ya, se obtuvo la piedra que podemos observar en fuentes, bancos, soportales..., así como en la cantería de los edificios del casco histórico.



3 MIRADOR DEL CERRO DE BUENAVISTA

Excelente mirador sobre la fértil Vega de Berja y las Sierras Nevada y de la Contraviesa. Tras la crisis de la uva de mesa, los virgitanos supieron sobreponerse y adaptarse a los nuevos tiempos,

sustituyendo los parrales por cultivos bajo plástico. De los invernaderos se obtienen verduras y hortalizas de primera calidad, con una producción cada vez más respetuosa con el medio ambiente, gracias a la lucha biológica.



FUENTE DE LA HIGUERA

Justo al pasar el Colegio Rural, aparece a nuestra derecha una corta pendiente que nos lleva a la Fuente de la Higuera. El manantial se encuentra abovedado en piedra hasta unos 20 m. de profundidad. Observamos los repartidores de agua y un lavadero que fue imprescindible hasta los años 80, cuando llegó el abastecimiento de agua a las viviendas del barrio.



THENTE DEL ODO

Esta fuente, de singular nombre e importante caudal, es reconocida incluso fuera del municipio, por su espectacular afloramiento. Juega un papel fundamental en el riego de la Vega virgitana, donde las tierras se escrituran con sus correspondientes horas de agua. Se caracteriza por sus lavaderos, muy utilizados aún en nuestros días.



ERMITA DE NTRA. SRA. DE GÁDO

Siguiendo la vía principal, tenemos la opción de continuar durante 1, 2 kms hasta este Santuario. Erigido en el año 1588, es uno de los de mayor devoción en la provincia. Cádor es un nombre muy común entre las mujeres de Berja, que lo portan en honor a su patrona.

FUENTE DEL ALMEZ ESCRITO 7

El nombre de esta fuente procede de un árbol común en la Vega de Berja. Probablemente, junto a esta fuente vivía un ejemplar con el tronco grabado. El agua mana de tres lugares distintos: del pilar principal, de la acequia situada bajo el mismo, y de un nacimiento lateral.



MOLINO DEL POYO 10

Este molino funcionaba a mediados del S. XVIII como fábrica de hilaturas, aunque se cita ya a comienzos del S. XVII. Ya abandonada su función, sus propietarios han restaurado el edificio como vivienda.



FUENTE DE LOS VOLUNTARIOS 8

Entramos en el barrio de la Bola. A nuestra izquierda queda el Cerro de Montivel, coronado por un campo de placas solares. En sus laderas podremos observar, con suerte, las cabras montesas, que bajan a abrevar a las acequias. Un grupo de voluntarios, en colaboración con los vecinos del barrio, construyeron la fuente y acondicionaron sus alrededores en el año 2002.



ERMITA DE LAS MERCEDES

Muy cerca de los restos del molino del Poyo encontramos esta pequeña ermita. Se trata de un templo privado con culto público, propiedad del Vizconde de Barrionuevo. Data del la primera mitad del S. XIX.



LAVADEROS PÚBLICOS 9

Tras la visita a la Fuente de Los Voluntarios bajamos por la Calle La Paloma, de pronunciada pendiente, y giramos a la izquierda por la C/ del Caz. Al momento encontramos un lavadero público bajo techo. Tras una puerta de arco en herradura hay un repartidor que deriva el agua hacia las distintas acequias. También hay restos del antíquo molino de Hernández. o Fábrica de Hielo.



FUENTE DE LA PLACETA DE LA SALIVA 12

La Fuente de la Placeta de la Saliva es nuestro último punto de interés. Como la mayoría de las fuentes de Berja, sus líneas son sencillas y austeras. Tras refrescarnos con su agua, giramos a la derecha por la Calle Seca para llegar de nuevo, por la Avenida de Los Oficios, a la Plaza de Toros de Berja, inicio y final de nuestro recorrido.

